

-5-

Le Monde considère que le projet de déclaration finale du Sommet de Moncton marque une évolution de la Francophonie, avec la présence de nouveaux thèmes comme la protection des populations civiles ou le respect des conventions de Genève. Les journaux notent qu'alors que le thème principal devait être la jeunesse, c'est finalement la question des Droits de l'Homme qui s'est détachée. Le Monde, dans son éditorial, regrette que ce soit la conception française de la persuasion vis-à-vis des dictateurs qui l'ait emporté. Le journal déplore également que le respect des droits de l'homme ne soit pas une condition d'appartenance à la Francophonie, et souligne que "les gouvernements canadiens et québécois" sont partisans des sanctions contre les dictateurs. Toutefois, nuance le quotidien, la position française évolue car Jacques Chirac a convenu qu'à terme, le non-respect des droits de l'homme devrait entraîner l'exclusion de la Francophonie. La Francophonie ne pourra avoir une dimension politique que si elle se montre ferme sur cette question des droits de l'homme, estime le quotidien.

Le Monde note enfin l'impact important du "Sommet alternatif" des ONG et le Journal du Dimanche revient sur la manifestation contre les dictateurs.

#### **Visite de Chirac:**

Le Journal du Dimanche aujourd'hui et TF1 hier au journal de 20 heures, parlent avant tout de la visite de Chirac en Acadie. Ils notent qu'il y a été chaleureusement accueilli par les cousins francophones.

#### **En Belgique**

##### **Moncton, terre de fertiles rencontres diplomatiques**

Le sommet de Moncton - en soi - a fait très peu les manchettes aujourd'hui. Les nouvelles d'hier soir et de ce matin, sortent de la radio et la télévision, car aucun journal quotidien n'est publié en Belgique le dimanche.

Les journaux parlés et télévisés, ont longuement couvert la rencontre de Hervé Hasquin, ministre-Président de la Communauté française de Belgique avec Laurent-Desire Kabila. Cette rencontre, d'une trentaine de minutes, n'est que le début d'un dialogue politique entre les nouveaux gouvernements belges et le détenteur du pouvoir en RD Congo. Si Hasquin se lançait dans ce dialogue, le P.M. Belge, Verhofstadt, patienterait encore, indiquant que son gouvernement n'a pas encore fixé leur politique envers l'Afrique centrale. Néanmoins, Hasquin laissait comprendre que son initiative se faisait avec la complicité du niveau fédéral.

L'interview et les déclarations de Kabila à la presse télévisée belge (francophone comme neerlandophone) ont accaparé le temps, mais des envoyées spéciales du RTBF (Valérie Dupont) et du VRT (Katelijne Hermans) ont équilibré leur reportage de ces déclarations avec des scènes prises dans la rue devant son hôtel où continuaient bruyamment des manifestations contre sa présence au Sommet. Selon la radio belge dimanche matin, Hasquin avait également rencontré le Premier ministre Ougandais hier, et attend de rencontrer des leaders du Burundi ce dimanche.

Approuvé par: Evan Potter, Gérant  
Analyse de l'environnement public (BCDE)  
(613) 944-1058